

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Redacción y Administración: Medio, 53, bajos,
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-
clamaciones.

Martes 16 de enero de 1877.

Se publica todos los días excepto los siguientes
a festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 centí-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 40
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 225.

Despachos telegráficos.

MADRID, 14.—Los moderados históricos no asistirán al baile de palacio, habiendo acordado reunirse todos el sábado en casa del señor conde de Cheste.

El Sr. Posada Herrera ha prohibido á los periodistas la entrada en el congreso.

Los moderados han recibido muchas noticias de varias provincias, denunciando los abusos cometidos en las listas electorales.

Se ha celebrado un breve Consejo de ministros, firmándose el tratado de extradición entre España y los Estados-Unidos; también se firmó el nombramiento del Sr. Salaverria para gobernador del Banco de España.

Inglaterra ha autorizado al gobierno español para entablar las oportunas negociaciones, con el fin de celebrar un tratado de extradición análogo al de los Estados-Unidos.

PARIS, 13.—Se asegura que Midhat-Baja ha declarado que el acuerdo sería más fácil sin la presión actual de Europa. Es probable que los delogados turcos rechazarán las proposiciones de las potencias en la sesión del jueves. Por consiguiente son inminentes el rompimiento y la partida de los plenipotenciarios.

El general Ignatieff ha propuesto que se envíe una nueva escuadra inglesa al Bósforo.

PARIS, 13.—Bolsa: 3 por 100 francés, 71.—Interior español, 11,81.—Exterior ídem, 14,318.

San Petersburgo.—El Golois dice que ha terminado la era de las concesiones, y aconseja á Rusia que tome medidas energicas.

El tifus está haciendo estragos en Estrasburgo.

PARIS, 13.—Berlin.—El periódico oficial, hablando de la cuestión de Manila y del apresamiento del buque «Soulow», consigna que del buque fué devuelto ya el 12 de noviembre último; recuerda el convenio de abril de 1876, y espera que en vista de las relaciones amistosas que existen entre España y Alemania será en adelante completa la libertad de sus relaciones comerciales.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLÓN.

MES DE ENERO.

Día 16.

Año 1874.—El cabecilla Vallés al frente de numerosas fuerzas carlistas, intima la rendición á esta ciudad.

Disponiéndose estaba la población á solemnizar la entrada de las tropas en Cartagena, cuando se supo que el cabecilla Vallés con 3.500 hombres bajaba de Borriol en dirección á Villareal, pasando por muy cerca de esta ciudad. Enseguida dóblanse las guardias,

fuerzas de la guardia civil y carabineros ocupan puntos estratégicos y establécense fuertes retenes de vecinos armados.

A media noche se presentaron dos peatones con la siguiente comunicación:

«Ejército real Valencia.—Comandancia general de la provincia de Castellón, Maestrazgo.—Firmemente resuelto á no consentir que población alguna del territorio de mi jurisdicción se muestre hostil á S. M. el rey (q. D. g.), no puedo de modo alguno permitir que en su misma capital, la capital de una provincia que tantas y tan relevantes pruebas de lealtad á la causa real viene dando, ondee todavía la desprestigiada bandera de la revolución que, mansa ó brava, tan grandes males y tan á manos llenas está derramando sobre nuestra desgraciada patria; y al efecto, con numerosas fuerzas de mi mando y en combinación con todas las restantes de este distrito militar, me he situado frente á esa capital, con objeto de bloquearla y sitiarla estrechamente hasta conseguir su rendición.

Amante de la paz é intereses de los pueblos, deploro amargamente los males y perjuicios que así á la industria y comercio, como á todo el vecindario de esa ciudad, irrojan las operaciones de guerra, que contra ella voy á emprender, tanto que á pesar de haberme sido fácil tiempo há realizarlas, he retardado este momento hasta poder contar con la certeza de un éxito seguro.

»No creo, pues, ni es posible que V. S. y los habitantes de esa ciudad, menos respetuosos que lo he sido yo con sus vidas y haciendas, sacrifiquen estérilmente unas y otras, no en aras de la patria y de los intereses sociales, que tal acto digno fuera de alabanza, antes bien, en contra suya y en provecho de algunas personalidades que nada garantizan, porque nada representan, y que atentos únicamente á la ambición y medros propios, carecen de todo principio fijo y de toda bandera conocida.

»En su consecuencia, espero que V. S. y las fuerzas de su mando depondrán inmediatamente las armas y abrirán las puertas de la ciudad á las fuerzas de mi mando, en la seguridad de que serán profundamente respetadas y protegidas sus personas, su libertad y sus intereses; formal promesa que abona mi noble y generoso comportamiento en las poblaciones y fuertes que he rendido durante mi mando, así en la provincia de Tarragona, como en esta de Castellón y Maestrazgo.

»Persuadido de que V. S. y las fuerzas que comanda reconocen la verdad de cuanto he tenido el honor de exponerle, y por consiguientemente de lo estéril y funesta que sería á esa capital una resistencia sin objeto y de la lealtad con que á esa capital ofrezco toda clase de garantías, estoy pronto á recibir á las personas que V. S. comisione para tratar acerca de las condiciones de la rendición, en la seguridad de que sea cual fuese el resultado de esta entrevista, serán, como siempre lo he hecho, respetados los comisionados.

»Empero, si V. S. y las fuerzas de su mando rechazan la paz y amistad con que como á españoles y paisanos les brindo; si mal aconsejado por vulgares preocupaciones contra la causa real ó por infundados temores á algunos de sus defensores insisten en una resistencia loca, me veré en la dura, pero imprescindible necesidad, primero, de emplear contra esa capital todos los medios de destrucción que la guerra me dá derecho á utilizar, y despues, la de ser inexorable con los que, desoyendo la voz del patriotismo y del propio interés, ponen obstáculos á la pronta pacificación del país y resisten armados al reinado del orden permanente y de la verdadera libertad representados por el legítimo rey don Carlos VII.—Dios guarde á su señoría muchos años.—Frente á Castellón 16 enero de 1874.—El brigadier comandante general de Castellón y Maestrazgo.—Francisco Vallés.—Señor gobernador militar de Castellón.»

Esta intimación no podía producir efecto alguno, tratándose de un pueblo tan liberal y tan esforzado como Castellón, estrellándose además contra el ánimo del coronel Sr. Ibortí gobernador civil y militar de esta plaza, el cual contestó en los siguientes concisos términos:

«Comandancia militar de Castellón de la Plana.—Recibo la comunicación que se permite usted dirigirme y quedo enterado de su contenido. Esta población y su guarnición harán su deber.

Las personas é intereses á quien usted ofrece garantía y protección, la tienen ya.

Esta población entera y toda su guarnición se defenderán de quien se atreva á atacarla; y así se lo asegura en calidad de su gobernador verdadero.—El coronel Cayetano Ibortí.»

La noticia de la intimación se extendió con rapidez por la ciudad, y el pueblo en masa, poseído del mayor entusiasmo, acudió presuroso á las murallas á derramar su sangre en defensa de la libertad y de sus hogares.

Al amanecer cortaron los carlistas las aguas y bloquearon la población prohibiendo á los pueblos inmediatos bajo pena de muerte que trajeran comestible alguno.

Los días 17 y 18 (sábado y domingo) permanecieron los carlistas á la vista y las puertas de la plaza estuvieron cerradas, no permitiéndose entrar ni salir á nadie. En la tarde de este último día desaparecieron las avanzadas; circula entre las gentes el rumor de que podía ser una retirada falsa y que era preciso estar más prevenidos que nunca; lo cual sin duda fué causa de que á eso de las ocho se promoviera una espantosa alarma, creyendo que los carlistas habían asaltado ya las murallas. Pasóse toda la noche en pie como las anteriores y al siguiente día restablecióse por completo la calma, habiendo desaparecido los carlistas al aproximarse la brigada La Guardia, que desde Valencia se dirigía á marchas forzadas á esta ciudad.

El ayuntamiento presidido por su digno alcalde D. Vicente Ruiz y Vila estuvo en sesión permanente durante todos estos días.

Las fuerzas destinadas para atacar esta capital, segun los carlistas decían, eran los siguientes: Vallés con 1500 hombres, Sierra Morena con 700; Mir con 300, Segarra y Panera con 800, Cucala con 2000, Palacios con 1000 y además se aproximaría Santés con 5000 por si era necesaria su cooperación; pero ya hemos visto que todo se redujo á vanas alharacas como siempre.

J. A. B.

ORIENTE.

Por tercera ó cuarta vez se anuncia el *ultimatum* de la conferencia. A instancia del representante alemán baron de Werther, que ha representado en esta ocasión un papel bien distinto del que algunos obcecados periódicos franceses le atribuían, los plenipotenciarios han acordado no hacer nuevas concesiones á la Puerta, intimándole el lunes próximo que si no da para el jueves una contestación satisfactoria, se retirarán al día siguiente de Constantinopla. Falta ahora ver si este anuncio será más formal que los análogos que le han precedido.

Le flamante Constitución otomana de que nadie más ha vuelto á acordarse despues de su promulgación, ha producido ya un conflicto que debe sumarse á los demás que afligen á la Puerta y que ofrecen en las presentes circunstancias un interés particular. Los primeros artículos de la corte otomana declaran de una manera implícita, pero indudable, la Rumania parte integrante del imperio turco. El gabinete de Bucharest ha reclamado, apoyado por las potencias, contra esa declaración. La Puerta dió explicaciones un tanto

SECCION RECREATIVA.

Hé aquí la descripción de la mecánica de un reloj que hay en Berna llamado el reloj de Torre.

Cuando no falta más que un minuto para completar cualquiera de las doce horas, véase en él como un gallo agita sus alas, abre el pico y canta por primera vez. Y al cumplirse el minuto, un viejo sentado que hay en medio, vuelca con una mano un reloj de arena, y cuenta con su cetro, abriendo la boca otras tantas veces, mientras á su lado un alerquin agita la campana, y el gallo canta, y agita sus alas por segunda vez. Desfila una tropa de osos por delante del viejo barbudo, y uno de ellos remeda sus movimientos, y por último el gallo canta y agita sus alas por vez tercera.

Es horroroso lo que refiere un periódico norte-americano en las siguientes lacónicas frases:

«Un muchacho que vivía con la familia de Juan Maul'on, carnicero en Gorgham, Estado de Maine, se le dejó en la casa para que cuidara un niño recién nacido, hace

dos ó tres días, é imitando lo que había visto hacer, mató al niño, lo despellejó y lo colgó de un clavo.»

NOTAS AL AIRE.

Escogiste una morada, prenda mía, tan desierta, que mi mente atribulada aun á comprender no acierta si estarás mejor guardada con la puerta bien cerrada ó la puerta bien abierta.

Porque yo digo:—«Señor: si es su riqueza el honor y al amor su alma despierta y es tan pobre como honrada, ¿quién la guardará mejor? ¿Una puerta muy cerrada ó una puerta muy abierta?»

Tú me escuchas con desden y ante tu silencio exhalo amargos ayes, mi bien, y mis temores propalo diciendo una vez y cien:

«Si cierra la puerta, ¡mal! si no la cierra... ¡también!»

Siempre que á pasar acierto por tu casa, y del cerrojo

el chirrido agudo advierto, despiértase mi cuidado y murmuro con enojo: «¡Dios mio, si habrá cerrado!... ¡Virgen Santa, si habrá abierto!»

Deja, pues, esa morada, prenda mía, tan desierta; porque el alma enamorada hoy á conocer acierta que estás siempre mal guardada, teniendo la puerta abierta ó teniéndola cerrada.

Joaquín Asencio de Alcántara.

A un misántropo le preguntaron: —¿Cómo se ha gobernado usted para no tener amigos? —Teniendo siempre presente, repuso, que el mejor amigo es un duro, y no gastando ninguno.

Solucion á la charada: ES-TÍ-MU-LO.

Al señor R.

Si descifras mi charada cual la tuya descifré con otra más embrollada tu talento probaré.

CHARADA.

Tercera prima dos el todo, pues sé de cierto, que alguno de ellos ha muerto porque el todo recibió.

Una suscritora.

OTRA.

Á LOS CONTERTULIOS.

Primera y segunda ¡cáspita! no dos y prima, que te dará la muerte....

¿No lo adivinas? De adivinarlo dejareis muy burlado al.... Boticario.

OTRA.

Mi todo con mi todo? me dijo un día un prima y dos entrando en mi oficina. Hombre ¡pardiez! dos dos cosa yo creo, que una y tres.

Las soluciones en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA DE LUCAS BERJERON, MORELLA.

En este establecimiento encontrarán las personas que gusten visitarle, cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo para caballero y señora, en oro, plata y metal blanco ó dorado.

Gran surtido de relojes de pared y sobremesa.

Despertadores, cajas de música, cadenas, guardapelos y dijes de todas clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier poblacion de primer orden.

Relojes de bolsillo usados, á precios excesivamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por un año.

SE VENDE una máquina de Belgravia para coser, y se dará á un precio económico.

Darán razon calle del Medio, número 48, latonería.

En la imprenta de este periódico se ha recibido un surtido de cajas de papel y sobres de colores, de gran novedad y elegancia y á precios reducidos.

CUADROS SINÓPTICOS

DE LA

HISTORIA DE ESPAÑA.

Con lo más interesante de la Historia universal.—Redactados previo un detenido examen de los mejores autores nacionales y extranjeros, entre ellos, Mariana, Miñana, Castillo, Lafuente, Gebrarth, Balmes, Cánovas del Castillo, Amador de los Rios, Castelar, Bossuet, Lombard, Chateaubriant, Prescott, Arago, César Cantú, Anquetil, Constanzo, etc., etc., por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, autor de otras varias obras, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

CONTIENEN: 1.º Resúmen preciso y claro de la historia de España desde su poblacion en 2073 antes de Jesucristo hasta la actualidad, con un cuadro de su civilizacion en cada grande época. 2.º Los patriarcas, pontífices y gefes de los judíos desde la creacion hasta Jesucristo. 3.º Las celebridades nacionales y extranjeras, ó sea los hombres y las mugeres eminentes en política, hacienda, virtud, guerra, literatura, ciencias y artes de todos los tiempos y todas las naciones. 4.º Los papas, emperadores, reyes, y gefes soberanos contemporáneos de los príncipes ó gefes españoles en cada época histórica. 5.º Los concilios de la iglesia desde los apóstoles. 6.º Los descubrimientos, fundaciones, inventos, publicaciones notables, y viajes célebres durante las mismas épocas. 7.º Los sincronismos más interesantes de la historia universal.

La enunciacion de los principales autores consultados para la redaccion de esta obra, verdadero consultor histórico, y la relacion de lo que contiene, dan ya una idea de su importancia y utilidad para todas las clases inteligentes de la sociedad. Forma un tomo de más de 500 cuadros ó páginas en 4.º prolongado, que se vende á 15 pesetas y á 16 si ha de mandarse por el correo certificado.—Los maestros podrán adquirir la obra poco á poco, dirigiéndose al autor, que les mandará las entregas cuyo importé reciba á razon de un real la entrega, en letra de giro sobre Tortosa ó en sellos.—Puntos de venta: Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11.—Barcelona, Bastinos y Camí, Union, 26.—Tarragona, Gual y Roura.—Reus, Roca y Ferrer.—Lérida, Sol Torrens.—Tortosa, Oliveres.—Castellon, viuda de Vicente Perales.—Valencia, Mariana y Valls, Correjer y Comp. Correjería, 20.—El autor, por Tortosa, Amposta.

ALMACEN DE MADERAS de Terencio Vendrell,

PLAZA DE CLAVELLÍ, FRENTE AL MURO,

Se ha recibido en dicho establecimiento, nuevo surtido de madera de Flandes, Norte-América y de Haya, á precios muy convenientes.

En el mismo local se expenden tabladoras de rica madera para uso de los labradores, á los precios de 22, 24 y 26 reales una.

Á LOS CONTRIBUYENTES.

LA PROBIDAD.—Agencia general de Negocios, establecida en Madrid, calle de Carretas, núm. 6, pral., se encarga de servir á provincias los pedidos que se le dirijan de primeras décimas y residuos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, para pago del actual trimestre de contribucion, y á precios convencionales, bien sean cantidades de escasa ó de mucha importancia.

Tambien se encarga de remitir los pedidos que se le dirijan de valores públicos á los precios de cotizacion así como de cange de facturas de dicho empréstito por títulos del mismo en esta Tesorería Central.

Dirigirse al director de la Agencia general LA PROBIDAD, calle de Carretas, 6, pral., Madrid.

SECRETOS É INTIMIDADES

DEL

CAMPO CARLISTA

EN LA PASADA GUERRA CIVIL,

POR SATURNINO GIMENEZ.

Un tomo en 4.º menor de 264 páginas, 8 rs. en Barcelona, 9 fuera.

CONTIENE: Dedicatoria.—Breves explicaciones.—La artillería carlista.—Pausado desarrollo del ejército carlista.—Máximun de fuerzas á que llegó.—Organizacion militar carlista.—Organizacion política y administrativa de los carlistas.—Los fueros y los carlistas.—D. Ramon Cabrera.—Cómo entró D. Carlos en España.—Las retiradas.—Vias de comunicacion y aduanas.—La corte de Durango: fisonomía de D. Carlos.—Servicio sanitario de los carlistas.—I. La asociacion La Caridad.—II. Hospitales y barracas.—Las confidencias.—Traiciones y convenios.—¿Volverá la guerra?—Datos para la historia de la guerra de Cataluña y en el Centro: Aloucion de D. Carlos.—Primera or—Véndense en las principales librerías. Los pedidos á SALVADOR MANERO, Rondá del Norte, 128, Barcelona.

ganizacion del carlismo armado en Cataluña y en el Centro.—Carta del ex-comandante militar liberal de Cuenca.—Un bando de Lozano.—Nota de los carlistas fusilados.—Carta del obispo de Urgel á don Carlos.—De Vitoria á San Sebastian.—Los incendios y los incendiarios.

APÉNDICES.—I. Convenio para el cange de prisioneros y socorro de los heridos en Cataluña.—Diplomacia carlista: II. Nota de lord Beaumont, encargado de negocios de D. Carlos, á la prensa inglesa.—Discurso de M. O'Clery en la cámara de los comunes, á favor de la beligerancia carlista.—III. Informe oficial carlista respecto al asunto del Gustao.—IV. Algunos documentos sobre la cuestion Cabrera.

Se halla de venta en la calle Mayor, frente á las oficinas, casa de don Manuel García.

DIARIO DE CASTELLON

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Reduccion y Administracion: Medio, 53, bujos,
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-
clamaciones.

Martes 16 de enero de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos á otros convencio-
nales, defunciones y aniversarios, 16 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 40
céntimos de peseta línea. Remitidos á otros lí-
nea, defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 225.

Despachos telegráficos.

MADRID, 14.—Los moderados históricos no asistirán al baile de palacio, habiendo acordado reunirse todos el sábado en casa del señor conde de Ceste.

El Sr. Posada Herrera ha prohibido á los periodistas la entrada en el congreso.

Los moderados han recibido muchas noticias de varias provincias, denunciando los abusos cometidos en las listas electorales.

Se ha celebrado un breve Consejo de ministros, firmándose el tratado de extradición entre España y los Estados-Unidos; tambien se firmó el nombramiento del Sr. Salaverria para gobernador del Banco de España.

Inglaterra ha autorizado al gobierno español para entablar las oportunas negociaciones, con el fin de celebrar un tratado de extradición análogo al de los Estados-Unidos.

PARIS, 13.—Se asegura que Midhat-Baja ha declarado que el acuerdo sería más fácil sin la presión actual de Europa. Es probable que los delegados turcos rechazarán las proposiciones de las potencias en la sesión del jueves. Por consiguiente son inminentes el rompimiento y la partida de los plenipotenciarios.

El general Ignatieff ha propuesto que se envíe una nueva escuadra inglesa al Bósforo.

PARIS, 13.—Bolsa: 3 por 100 francés; 71.—Interior español, 11,81.—Exterior ídem, 14,318.

San Petersburgo.—El Golois dice que ha terminado la era de las concesiones, y aconseja á Rusia que tome medidas enérgicas.

El tifus está haciendo estragos en Estrasburgo.

PARIS, 13.—Berlin.—El periódico oficial, hablando de la cuestion de Manila y del apresamiento del buque «Soulow», consigna que del buque fué devuelto ya el 12 de noviembre último; recuerda el convenio de abril de 1876, y espera que en vista de las relaciones amistosas que existen entre España y Alemania será en adelante completa la libertad de sus relaciones comerciales.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE ENERO.

Día 16.

Año 1874.—El cabecilla Vallés al frente de numerosas fuerzas carlistas, intima la rendición á esta ciudad.

Disponiéndose estaba la población á solemnizar la entrada de las tropas en Cartagena, cuando se supo que el cabecilla Vallés con 3.500 hombres bajaba de Borriol en direccion á Villareal, pasando por muy cerca de esta ciudad. Enseguida dóblanse las guardias,

fuerzas de la guardia civil y carabineros ocupan puntos estratégicos y establécense fuertes retenes de vecinos armados.

A media noche se presentaron dos peatones con la siguiente comunicacion:

«Ejército real Valencia.—Comandancia general de la provincia de Castellon, Maestrazgo.—Firmeemente resuelto á no consentir que poblacion alguna del territorio de mi jurisdiccion se muestre hostil á S. M. el rey (q. D. g.), no puedo de modo alguno permitir que en su misma capital, la capital de una provincia que tantas y tan relevantes pruebas de lealtad á la causa real viene dando, ondee todavia la desprestigiada bandera de la revolucion que, mansa ó brava, tan grandes males y tan á manos llenas está derramando sobre nuestra desgraciada patria; y al efecto, con numerosas fuerzas de mi mando y en combinacion con todas las restantes de este distrito militar, me he situado frente á esa capital, con objeto de bloquearla y sitiirla estrechamente hasta conseguir su rendicion.

Amante de la paz é intereses de los pueblos, deploro amargamente los males y perjuicios que así á la industria y comercio, como á todo el vecindario de esa ciudad, irrogan las operaciones de guerra, que contra ella voy á emprender, tanto que á pesar de haberme sido fácil tiempo há realizarlas, he retardado este momento hasta poder contar con la certeza de un éxito seguro.

«No creo, pues, ni es posible que V. S. y los habitantes de esa ciudad, menos respetuosos que lo he sido yo con sus vidas y haciendas, sacrifiquen estérilmente unas y otras, no en aras de la patria y de los intereses sociales, que tal acto digno fuera de alabanza, antes bien, en contra suya y en provecho de algunas personalidades que nada garantizan, porque nada representan, y que atentos únicamente á la ambicion y medros propios, carecen de todo principio fijo y de toda bandera conocida.

«En su consecuencia, espero que V. S. y las fuerzas de su mando depondrán inmediatamente las armas y abrirán las puertas de la ciudad á las fuerzas de mi mando, en la seguridad de que serán profundamente respetadas y protegidas sus personas, su libertad y sus intereses; formal promesa que abona mi noble y generoso comportamiento en las poblaciones y fuertes que he rendido durante mi mando, así en la provincia de Tarragona, como en esta de Castellon y Maestrazgo.

«Persuadido de que V. S. y las fuerzas que comanda reconocen la verdad de cuanto he tenido el honor de exponerle, y por consiguiente

de lo estéril y funesta que sería á esa capital una resistencia sin objeto y de la lealtad con que á esa capital ofrezco toda clase de garantías, estoy pronto á recibir á las personas que V. S. comisione para tratar acerca de las condiciones de la rendicion, en la seguridad de que sea cual fuese el resultado de esta entrevista, serán, como siempre lo he hecho, respetados los comisionados.

«Empero, si V. S. y las fuerzas de su mando rechazan la paz y amistad con que como á españoles y paisanos les brindo; si mal aconsejado por vulgares preocupaciones contra la causa real ó por infundados temores á algunos de sus defensores insisten en una resistencia loca, me veré en la dura, pero imprescindible necesidad, primero, de emplear contra esa capital todos los medios de destruccion que la guerra me dá derecho á utilizar, y despues, la de ser inexorable con los que, desoyendo la voz del patriotismo y del propio interés, ponen obstáculos á la pronta pacificacion del país y resisten armados al reinado del orden permanente y de la verdadera libertad representados por el legitimo rey don Carlos VII.—Dios guarde á su señoría muchos años.—Frente á Castellon 16 enero de 1874.—El brigadier comandante general de Castellon y Maestrazgo.—Francisco Vallés.—Señor gobernador militar de Castellon.»

Esta intimacion no podia producir efecto alguno, tratándose de un pueblo tan liberal y tan esforzado como Castellon, estrellándose además contra el ánimo del coronel Sr. Iborri gobernador civil y militar de esta plaza, el cual contestó en los siguientes concisos términos:

«Comandancia militar de Castellon de la Plana.—Recibo la comunicacion que se permite usted dirigirme y quedo enterado de su contenido. Esta poblacion y su guarnicion harán su deber.

Las personas é intereses á quien usted ofrece garantia y proteccion, la tienen ya.

Esta poblacion entera y toda su guarnicion se defenderán de quien se atreva á atacarla; y así se lo aseguro en calidad de su gobernador verdadero.—El coronel Cayetano Iborri.»

La noticia de la intimacion se extendió con rapidez por la ciudad, y el pueblo en masa, poseido del mayor entusiasmo, acudió presuroso á las murallas á derramar su sangre en defensa de la libertad y de sus hogares.

Al amanecer cortaron los carlistas las aguas y bloquearon la poblacion prohibiendo á los pueblos inmediatos bajo pena de muerte que trajeran comestible alguno.

Los dias 17 y 18 (sábado y domingo) permanecieron los carlistas á la vista y las puertas de la plaza estuvieron cerradas, no permitiéndose entrar ni salir á nadie. En la tarde de este último dia desaparecieron las avanzadas; circula entre las gentes el rumor de que podia ser una retirada falsa y que era preciso estar más prevenidos que nunca; lo cual sin duda fué causa de que á eso de las ocho se promoviera una espantosa alarma, creyendo que los carlistas habian asaltado ya las murallas. Pasóse toda la noche en pie como las anteriores y al siguiente dia restableciöse por completo la calma, habiendo desaparecido los carlistas al aproximarse la brigada La Guardia, que desde Valencia se dirigia á marchas forzadas á esta ciudad.

El ayuntamiento presidido por su digno alcalde D. Vicente Ruiz y Vila estuvo en sesion permanente durante todos estos dias.

Las fuerzas destinadas para atacar esta capital, segun los carlistas decian, eran los siguientes: Vallés con 1500 hombres, Sierra Morena con 700, Mir con 300, Segarra y Panera con 800, Cucala con 2000, Palacios con 1000 y además se aproximaria Santés con 5000 por si era necesaria su cooperacion; pero ya hemos visto que todo se redujo á vanas alharacas como siempre.

J. A. B.

ORIENTE.

Por tercera ó cuarta vez se anuncia el ultimatum de la conferencia. A instancia del representante alemán baron de Werther, que ha representado en esta ocasion un papel bien distinto del que algunos obcecados periódicos franceses le atribuan, los plenipotenciarios han acordado no hacer nuevas concesiones á la Puerta, intimándole el lunes próximo que si no da para el jueves una contestacion satisfactoria, se retirarán al dia siguiente de Constantinopla. Falta ahora ver si este anuncio será más formal que los análogos que le han precedido.

La flamante Constitucion otomana de que nadie más ha vuelto á acordarse despues de su promulgacion, ha producido ya un conflicto que debe sumarse á los demás que afligen á la Puerta y que ofrecen en las presentes circunstancias un interés particular. Los primeros artículos de la corte otomana declaran de una manera implicita, pero indudable, la Rumania parte integrante del imperio turco. El gabinete de Bucharest ha reclamado, apoyado por las potencias, contra esa declaracion. La Puerta dió explicaciones un tanto

cavilosas, y el príncipe Carlos, que tiene buenos arrimos y excelentes maestros en Berlin, toma pié de este incidente para pedir que se reconozca su casi independencia. Para demostrar más y más su derecho autónomo, el príncipe Carlos se ha dirigido como de potencia á potencia á su señor feudal el sultán, en demanda de una reparación cumplida por cierta violación del territorio rumano que cometió una partida de bachi-bouzoucks.

Dícese que Turquía ha roto ya las hostilidades contra el Montenegro y un telegrama da cuenta de cierto ataque dado por los turcos á Negotin, que se supone rechazado. Negotin es una plaza sérvica de la frontera del Timok, y si la noticia fuese cierta, resultarían reanudadas las operaciones en toda la línea contra los dos principados violándose abiertamente el armisticio.

REVISTA DE PARIS.

Los periódicos franceses vienen, desde ocho días, haciendo entusiastas elogios de M. Enrique Monnier, recién fallecido. Estos elogios fúnebres se van haciendo interminables; al leerlos no parece sino que la Francia ha perdido una de sus glorias. Era sin duda M. Enrique Monnier un escritor muy original, y al mismo tiempo tuvo el raro mérito de crear una literatura especial; pero todo esto no es motivo suficiente para hacer de este admirable fotógrafo un émulo de Balzac y de Teófilo Gautier. En sus últimos años se le había tenido en el olvido más completo; y por esto sin duda se habla tanto de él ahora.

Sea como fuere, su originalidad, por ligera que parezca, es imperecedera; el tipo que M. Enrique Monnier creó, *monsieur Prudhomme*, subsistirá como caricatura de la clase media, que fué omnipotente en los tiempos de 1830 á 1850. Enrique Monnier, junto con Daumier y Travies, es uno de los deinoledores de la clase media, pues la clase mediana ha tenido adversarios más encarnizados que estos tres artistas.

En los últimos años de la restauración Enrique Monnier se estrenó en la caricatura, indicando ridiculeces superficiales, evitando las groseras personalidades, y empleando la delicadeza y la finura en las sátiras. Las grisetitas y los empleados desempeñan los principales papeles en las primeras obras de Enrique Monnier. Había podido estudiar de cerca esos tipos, pues había sido empleado, y él fué, el tipo pintado por Balzac en su *Comedia humana* bajo el nombre de Bixions. Monnier no fué menos célebre como pintor que como escritor. Gracias á su talento cómico, su nombre fué más popular que nunca lo había sido, ni aun cuando ilustraba las *Fábulas de Lafontaine* y las interpretaba bajo el título de la *Moral en acción*. Allí se reveló en un modo especial su talento. En su ilustración de Lafontaine, M. Enrique Monnier hubiera querido hacer que se destacase más la moralidad que el fabulista saca de los cuentos en que los animales desempeñan tan importante papel: quitó á las fábulas su sentido simbólico; rasgó el velo de la alusión, y detras del animal irracional mostró lo que el fabulista había ocultado. De esta suerte Enrique Monnier tradujo á Lafontaine á una nueva lengua, pintoresca y simpática.

Háblase mucho de construir en París un camino metropolitano, por el estilo del que hay en Londres, camino que habría de ser subterráneo. El ayuntamiento encargó á una comisión que fuese á estudiar el camino de hierro de la capital de In-

glaterra; y á la vuelta los ingenieros municipales trazaron para París un proyecto que está sometido actualmente á dicha corporación.

La estación central estará situada en el Palais Royal, debajo de los jardines, á seis metros ochenta centímetros de la superficie. Se bajará por la galería de Orleans, cuyo edificio en su lado norte será destinado á oficinas y salas de espera. Para remediar los inconvenientes del vapor y del gas en los largos tuneles, se levantarán chimeneas en cada encrucijada. Dos grandes líneas que partirán del Este de París, se dirigirán hácia al Oeste. La primera se enlazará en la estación de Lion, subirá á lo largo del canal y se dirigirá á la estación de San Lázaro; la segunda partirá de la estación de Orleans, y seguirá por la orilla izquierda del Sena.

Habrá otro punto de enlace frente al Louvre; una línea procedente del Sur y que se dirigirá al Norte, pasará por un túnel abierto debajo del Sena; en el eje de la entrada principal del Carrousel atravesará el Louvre, y debajo del Palais Royal irá á enlazar con la primera línea.

Uno de los principales obstáculos que ofrecerá el establecimiento del camino de hierro subterráneo de París, será la abertura de trincheras por debajo de las cloacas. En Londres esas trincheras han operado una especie de drenaje ó desagüe que secando el suelo á grandes distancias han producido en las construcciones hendiduras y movimientos de difícil reparación. Para atravesar el Sena, los ingenieros tendrán que vencer mayores obstáculos. En vez de un túnel, se trata de abrir dos que serían paralelos, uno para trenes ascendentes y otro para los descendentes. Esos tuneles serán contruidos de ladrillo, con unos inmensos tubos de seis metros de diámetro que se introducirán en el río al abrir las galerías.

El gasto total se calcula en 159 millones de francos, y se cuenta que los productos serían de 137,000 francos. En Inglaterra los productos son de 200,000 francos.

Paris 9 de enero de 1877.—D. de B.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer, contiene lo siguiente:

Administración central.—Ministerio de la Guerra.—Ley de reemplazo del ejército.

Id. id.—Ministerio de Hacienda.—Pliego de condiciones para contratar el papel blanco de hilo para la impresión de cédulas de declaraciones de fincas rústicas y urbanas y de ganadería.

Administración provincial.—Gobierno de la provincia.—Real orden circular disponiendo que se proceda al alistamiento desde el 1.º del actual y que el sorteo se verifique el primer domingo del mes de marzo.

Id. id.—Circular excitando á las corporaciones y pueblos á no eludir en lo sucesivo el pago de la contribución del timbre.

Administración económica.—Del 4 al 31 del presente mes se admiten los cupones de bonos del Tesoro pertenecientes á la primera y segunda emisión vencida en 31 diciembre último.

Id. id.—Las facturas de recibos números 4.279 al 4.378 pueden presentarse al cange.

Id. id.—Sección de Fomento.—Circular disponiendo que se efectúe la contrastación periódica en el distrito de Segorbe en los días 17 al 21 del presente mes.

Deputación de la provincia.—Comisión provincial.—Se señala el día 17 del actual para la vista de un expediente instruido á instancia de varios vecinos de Sueras enalzada de un ayuntamiento de Tales.

Id. id.—Aligación de precios de suministros correspondiente á noviembre último.

Administración municipal.—Se anuncia para el día 20 la subasta de las obras de explanación de parte de terreno del paseo comprendido entre los caminos de Alcora y Morella, y otra para la reparación del puente canal que existe en el barranco de Almazora.

En la sesión que el día 12 celebró la comisión provincial de la exposición vinícola, se acordó facilitar envases á los expositores para que puedan remitir sus caldos.

Por la citada junta, se han adquirido 600 botellas con tapones y cápsulas para formar las primeras colecciones que se remitan á Madrid, y 24 toneles de un cántaro de cabida para enviarlos á los principales pueblos vinícolas de la provincia, con el objeto de adquirir allí los tipos de los vinos que producen.

A fin de que los expositores ó sus representantes puedan hacer las reclamaciones que estimen convenientes y se resuelvan diariamente las consultas que hagan, se ha fijado la hora de once á doce de la mañana y el local de la secretaría de la comisión, sita en el instituto provincial.

Se halla vacante la secretaría del ayuntamiento de San Mateo, dotada con 975 pesetas, que se solicitará en el término de 30 días á contar desde ayer.

Segun los datos que hemos podido reunir, se han presentado ante la comisión provincial 37 recursos de alzada contra los acuerdos de los ayuntamientos pidiendo sobre 912 inclusiones en las listas electorales, y 10 solicitando unas 131 exclusiones; se han denegado, confirmando los acuerdos apelados, 758 inclusiones comprendidas en 19 instancias, y 100 exclusiones en 9; aprobándose, revocándose, 154 inclusiones solicitadas en 18 recursos, y 31 en uno.

A consecuencia del sermón del jesuita P. Fita, pronunciado hace algunos días en la catedral de Tarragona, de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, los periódicos La Opinión y el Diario de aquella ciudad, están sosteniendo una fuerte polémica sobre si es ó no auténtica la bula de Clemente XIV expulsando de los dominios españoles á los jesuitas:

Por el ministerio de Hacienda se ha ordenado á las cajas de las administraciones económicas, recojan la calderilla antigua de cuatro y ocho maravedises, para trasportarla á las islas Filipinas.

Dícese que los registros de la propiedad en la actualidad vacantes se proveerán por concurso en los registradores, y las resultas en el cuerpo de aspirantes.

El sábado de la semana pasada se verificó en Alicante una reunión del partido democrático de aquella ciudad, en la que fué unánimemente clamado candidato por dicho distrito para las elecciones que en breve han de verificarse, el exministro de la Gobernación señor Maissonave.

El día 21 se nombrará el tribunal de oposiciones para proveer 42 plazas de médicos segundos de Sanidad militar que existen vacantes en la Península.

El plazo para admitir solicitudes termina el día 20.

Dice un colega que en Villalonga se han presentado dos sujetos pidiendo autorización para practicar algunas escavaciones en terrenos de dominio público, al parecer, con objeto de encontrar dinero ó efectos enterrados.

En la noche del jueves, los vecinos de Poboleda notaron un fenómeno bastante singular. Hallándose el cielo completamente despejado y la atmósfera se-

rena pasó por encima de la población una nube oscura, cayendo sobre ella y parte de su término municipal varias piedras de tamaño regular. Por fortuna en esta época del año las plantas se hallan sin fruto, y no puede perjudicarse cosecha alguna.

El domingo á las once de la mañana tuvo lugar la conducción á la última morada, del cadáver del distinguido letrado y registrador de este partido D. Luis Bellver.

Precedían al féretro varios niños de los asilos de la ciudad, siendo conducido éste á hombros por seis individuos. Seguía después el cortejo fúnebre presidido por el ilustrísimo señor gobernador civil, que llevaba á su derecha al señor juez y á don Nazario Blasco, y á su izquierda al alcalde y á D. Jaime Bellver, á cuyos señores seguían multitud de personas distinguidas y numerosos amigos del finado.

Las cintas del féretro las llevaban don José Bigné, vicepresidente de la comisión provincial, D. Eliseo Soler, teniente de alcalde, D. Enrique del Cacho, comandante del cuerpo de infantería y pariente del finado, D. Antonio Sanchez, concejal, don Vicente Ruiz Vila, senador del reino y don Leandro Alloza, ingeniero jefe de la provincia.

Una vez más damos á la apreciable familia del finado el testimonio más sincero de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

El sábado se recibió el correo en esta capital en el tren que llega á las diez de la noche. Parece que el motivo de este retraso fué debido á un descarrilamiento que sufrió el tren entre las estaciones de Algemesi y Benifayó, habiendo que lamentar ligeras contusiones en algunos viajeros y otra en el maquinista conductor, que parece no tendrán ningun mal resultado.

Segun informes de los viajeros, los desperfectos no han sido tan considerables como era de esperar en estos casos, si bien la máquina y tender están caidos fuera de via arrastrando el wagon de cabeza de tren que tambien ha sufrido desperfecto, como igualmente otro carruaje. Los demás, si bien se salieron de la via, no sufrieron desperfectos.

Copiamos la siguiente noticia de los diarios de Valencia:

«Ayer se verificó el entierro del señor don Francisco Parra, jefe económico que era de esta provincia. Un numeroso séquito acompañó el cadáver hasta la expuerta de San Vicente, en la que se despidió el duelo.»

De una carta de Segorbe tomamos los siguientes párrafos:

«Queda trazada la línea del ferro-carril de Teruel á Sagunto por el término de esta ciudad, y marcado el punto que ha de ocupar la estación. Viene dicha línea por la huerta de Navajas, faldeando la cortadura llamada *Peñas de Agustina*, cruza la carretera por la casita de camineros que hay bajo la *Cuesta del Santísimo*, y marcando un semi-círculo en la huerta vuelve á pasar la carretera por debajo del punto llamado *La cruceta*, desde donde va á faldear el monte de *Sopeña*, pasando sobre el molino del *Angel* á buscar nuevamente la carretera, que vuelve á cruzar por debajo del *Paseo del obispo*, en donde estará la estación; y al otro lado de la carretera, esto es, á la derecha, bajando, pasará la *Rambla de Montero* y seguirá, más ó menos, hácia la *Cruz de media legua*.

Tenemos en esta una misión compuesta de tres señores jesuitas, que dieron principio á sus trabajos hace dos días. Por la mañana, á las cinco y media, se celebra una misa, se explican las ceremonias del santo sacrificio, y se practican otros actos piadosos. A las diez y media se enseña y explica la doctrina cristiana; y por la tar-

de, de seis á ocho, se reza, se predica y se canta. Todos estos ejercicios se hacen con serio recogimiento, y tienen notable aceptación, en términos de llenarse la espaciosa nave de la catedral.»

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 15 enero de 1877.
Servicio para el 16.

Parada, la reserva de Requena.
Principal, Córdoba.
Gefe de día, el comandante de la caja de quintos D. Manuel Ugarte.
Hospital y provisiones, primer capitán de Córdoba.
Médico para el reconocimiento de las mismas, el del mismo cuerpo.
El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Honorato, ab. y cf.
SANTO DE MAÑANA.—S. Antonio abad.

Boletín comercial.

PRECIOS de los artículos que á continuación se expresan, en el mercado de esta capital.

- Aceites.—Los de Tortosa, 11'52 pesetas decálitro; los del río de Segorbe, 12'35.
- Almendra.—11'76 ps. los 10 kilos.
- Azafran.—78'00 pesetas kilogramo.
- Azúcares.—Blanco florete, 13'20 pesetas 10 kilogramos.
- » Blanco regular, 11'60 pesetas 10 kilogramos.
- » Quebrado, 10'40 ps. 10 kilóg.
- Arroces.—Superior. . 4'22 ps. decálitro.
- » Mediano. . 3'75 ps.
- » Bajo. . . 3'42 ps. »
- Algarrobas.—0'78 ps. 10 kilogramos.
- Bacalao.—10'50 ps. 10 kilogramos.
- Cebada —2'00 ps. decálitro.
- Harinas.—1.ª, 3'80 ps. 10 kilogramos.
- » 2.ª, 3'30 ps. »
- Aluvias.—Del Pinet. . 3'31 ps. decálitro.
- » Moncofinas. . 2'70 ps. »
- Maiz.—1'40 ps. decálitro.
- Cañamo en rama.—1.ª, 10'10 ps. 10 kilóg.
- » 2.ª, 9'70 ps. »
- » 3.ª, 7'96 ps. »
- Cañamo rastillado.—1.ª, 18,60 ps. »
- » 2.ª, 16,30 ps. »
- Petróleo.—24'00 ps. la caja de latas.
- Papel estraza.—18 á 20 ps. baldos
- Trigos —Rojo. . . 2'50 ps. decálitro.
- » Mezclado. . 2'10 ps. »
- Patatas.—1'50 ps. 10 kilogramos.
- Piñones.—9'75 ps. 10 kilogramos.
- Pimienta negra.—1,90 ps. kilogramo.
- Cera.—Amarilla. . . 4'00 ps. kilogramo.
- » Comienzo. . . 5'60 ps. »
- » Grumo. . . 6'28 ps. »
- » Elaborada. . . 5'93 ps. »
- Cañamones.—5'42 ps. decálitro.
- Jabón blando.—1.ª, 7'00 ps. 10 kilogramos.
- » 2.ª, 6'21 ps. »
- » 3.ª, 5'00 ps. »
- Jabón tintes.—7'00 ps. 10 kilogramos.

Derechos de entrada por consumos.

- Aceite. 0,10 ps. kil.
- Jabón. 0,18 ps. »
- Almendra. 0
- Afzaran. 0
- Azúcar. 0
- Arroz. 0,13 ps. barchilla.
- Algarroba. 0
- Bacalao. 0
- Cebada. 1,00 ps. 100 kil.
- Harina. 2,63 ps. 100 »
- Aluvias. 0,06 ps. barchilla.
- Maiz. 1,00 ps. 100 kilos.
- Cañamo. 0
- Petróleo. 0,22 ps. litro.

- Trigo. 2,63 ps. 100 kilos.
- Patatas. 0
- Piñones. 0
- Pimienta. 0
- Salvado. 0,53 ps. 100 kilos.
- Cera. 0
- Cañamones. 0

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS de Castellon.

Horas de despacho.—Servicio de reja, apartados y lista.

De 7 á 8 de la mañana. De 10 á 12 de idem.

De 4 y 30 á 5 y 15 de la tarde.
De 10 á 11 de la noche.

Servicio de certificados.

De 9 á 12 de la mañana.
De 4 á 6 de la tarde.

De 8 á 8 y 45 minutos de la noche.
Las reclamaciones y papel del Estado solo se admitirán de 9 á 12 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

Llegada y salida de los correos.

LLEGADA.	SALIDA.
De Valencia: 4 de la tarde y 10 de la noche.	Para Valencia: 4 y 15 minutos y 10'30 de la mañana.
De Barcelona: 5 y 15 minutos de la mañana.	Para Barcelona: 9 de la noche.

Pueblos que entregan la correspondencia en esta administración.

LLEGADA.	SALIDA.
Borriol, Villafamés y Puebla Tornesa, 9 de la mañana.	Para Borriol, Villafamés y Puebla Tornesa, 10 de la mañana.
Lucena, 6 de la tarde.	Para Lucena, 6 de la mañana.
Almazora y Grao, 11 de la mañana.	Almazora y Grao, 7 de la mañana.

La correspondencia se recoge en el buzón de la administración principal, 10 minutos antes de la salida de cada expedición, y en los estancos á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Los periódicos deben entregarse en la administración principal, 30 minutos antes de la salida de cada expedición.

El tren mixto que debe llegar á la estación de esta ciudad á las 3 y 35 minutos de la tarde, conduciendo la correspondencia de Valencia, si enlaza, traerá también la del correo general que debe llegar según itinerario á las 10 de la noche.

Servicio de trenes.

De Castellon á Valencia.

	LLEGADA DE BARCELONA.	SALIDA DE CASTELLON.	CLASES.
Correo. 55...	4-57 m.	5-12 m.	1.ª, 2.ª, 3.ª
Mixto. 53....	»	11 m.	» 2.ª, 3.ª
Mixto. 51....	4-59 t.	5-14 t.	1.ª, 2.ª, 3.ª
Mercancias.	9-45 m.	10-25 m.	» » »

De Castellon á Barcelona.

	LLEGADA DE VALENCIA.	SALIDA DE CASTELLON.	CLASES.
Mixto. 52...	8-28 m.	8-43 m.	1.ª, 2.ª, 3.ª
Mixto. 54...	3-55 t.	»	» 2.ª, 3.ª
Correo. 56..	9-23 n.	9-38 n.	1.ª, 2.ª
Mercancias.	12-36 m.	126 t.	» » »

CORREO DE MADRID.

14 de enero.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ultramar.—Ley declarando que la nación española garantiza eventualmente la amortización é intereses de anticipo destinado á las atenciones de la isla de Cuba.

—El Pabellón nacional escribe lo siguiente:

«Tenemos el deber de anunciar á nuestros correligionarios, para dentro de

breves días, un suceso que ha de robustecer la fuerza siempre legal, siempre monárquica y siempre histórica, de lo que nuestro partido representa en el estadio de la política. Elementos que van á reconocer la legalidad existente, bajo la base de nuestros principios y que nos ayuden á sostener la monarquía de don Alfonso, nos han de conducir, no lo dudamos, á un gran acontecimiento que será para el país y para nuestras doctrinas una demostración de los sentimientos católicos, hidalgos y leales de gran número de españoles.»

La opinión general sobre este asunto es que muchos carlistas van á engrosar las filas del partido moderado histórico.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 13 de enero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Un suceso de escasa importancia fué ayer objeto de grande animacion en el salón de conferencias del congreso. Antes de que terminase la legislatura, varios diputados se acercaron al ministro de la Gobernacion para pedirle que dejara durante el interregno parlamentario la franquicia de correos en las córtes para los representantes del país, y el ministro de la Gobernacion accedió desde luego á ello. En esta confianza, todos los diputados llevaban su correspondencia al congreso, cuando ayer se supo que el Sr. Posada Herrera habia determinado que desde el 15 del actual quedase cerrado el palacio del congreso.

Esta noticia produjo mala impresion é inmediatamente se redactó una petición en contrario, que firmaron gran número de los diputados que estaban en el salón de conferencias.

Algunos periódicos acusan hoy al señor Cánovas del Castillo de ser el inspirador de esta determinacion, pero la acusacion es gratuita, pues el asunto depende exclusivamente del presidente del congreso, y creo que será atendida la petición de los diputados, porque el presidente del senado ha dispuesto que quede abierto el palacio del alto cuerpo colegislador, y este es un presidente que imitará sin duda el señor Posada Herrera.

Algunos diputados desean que el palacio del congreso continúe abierto porque se ahorran el franqueo de las cartas; pero la mayor parte lo desean por tener un punto de reunion donde saber noticias políticas.

Un telegrama de la Habana, de origen oficial, recibido hoy, asegura que el vapor *Moctezuma* ha sido quemado por los piratas que lo apresaron, en la costa de Honduras, yéndose los tripulantes, que así pudieron librarse del vapor *Jorge-Juan* que iba á apresarse al buque quemado.

El apresamiento del *Moctezuma* ha sido, pues, un crimen más de los insurrectos cubanos, sin ventaja alguna para ellos.

El Sr. Silvela no jurará el cargo de ministro de Estado hasta el lunes ó martes de la semana próxima porque el Sr. Calderon Collantes quiere firmar como ministro de dicho departamento el tratado de estradicion entre España y los Estados-Unidos.

Cuanto hablan algunos periódicos de disgusto de los moderados de la conciliacion, porque ha sido nombrado ministro de Estado el Sr. Silvela, es infundado. Los moderados sabian que la vacante que dejaba en el gabinete el Sr. Ayala, no podia darse á un individuo de este partido despues de las repetidas acusaciones que se habian dirigido contra el gobierno en las córtes por sus tendencias reaccionarias. Acaso hubiesen preferido un unionista menos identificado con algunos periodos de la revolucion de setiembre que el señor

Silvela, pero no han mostrado resentimiento por el acuerdo del Consejo de ministros.

Los posibilistas darán dentro de pocos dias un manifiesto expresando la conducta que van á observar durante las próximas elecciones.

Madrid 14 de enero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Hoy, como día festivo, han escaseado las noticias políticas.

Los nuevos ministros han jurado esta mañana en manos del rey sus cargos y apenas se ocupa ya nadie de la solución de la crisis.

Otra ceremonia se ha verificado hoy en Palacio y há sido la recepcion de la embajada de Birmania. El gefe de ella que no habla ningun idioma europeo ha leído un discurso en el de su país, al cual ha contestado el rey con otro en español.

El presidente del Consejo está ya restablecido de su indisposicion.

El gobernador de Madrid Sr. Elduayen á quien una parte de la prensa suponía dispuesto á dimitir su cargo no renunciará á él al menos por ahora y está en las mejores relaciones con el gobierno sin dar á entender que tenia pretensiones de entrar en el ministerio.

Es probable que se le ofreciera la embajada de España en Francia ó en Portugal si ambos cargos no los estuvieran desempeñando actualmente el marqués de Molins y D. Alejandro de Castro á quienes no puede el gobierno privarles del empleo sin que esto produzca un conflicto dentro del elemento moderado que forma parte del bando conservador liberal.

La combinacion de altos mandos militares no está terminada porque el general Reina á quien se habia ofrecido la capitania general de Granada no ha querido aceptarla esperando sin duda ser director general de artillería para cuyo cargo le habia indicado la prensa.

La noticia de que Inglaterra y Alemania iban á enviar buques de guerra al archipiélago filipino para hacer respetar su comercio, noticia de que se han ocupado todos los periódicos, podrá no ser cierta, por si lo es que ambas potencias tienen la pretension de que haya en aquel archipiélago completa libertad de comercio bajo el punto de vista de que sea lícito vender á los piratas y á los indígenas poco sometidos al poder de España armas y municiones para que hagan la guerra á la madre patria.

En una ó dos ocasiones han sido capturados buques alemanes que conducian efectos de guerra á los joloanos y como con razon ó sin ella se atribuye al príncipe de Bismarck deseo de adquirir colonias en el extremo Oriente y la riqueza poco explotada del archipiélago filipino pudiera muy bien tentar su avaricia, bueno es que el gobierno español esté sobre aviso y procure afianzar el poder de España en aquellas comarcas por si requirieren buscar pretextos comerciales para fines políticos.

Las noticias que se reciben de Oriente dan á entender que la conferencia de Constantinopla es una comedia que están representando los tres grandes imperios septentrionales para dar tiempo á que llegue la primavera y promover entonces la guerra.

ULTIMA HORA.

Servicio particular del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 15, 10-35 mañana.

Hoy han tomado posesion los nuevos ministros Sres. Silvela, Calderon Collantes y Martin Herrera, ministros de Estado, Gracia y Justicia y Ultramar respectivamente.

Madrid, 15, 5-10 tarde.

(Agencia Fabra.)

La «Gaceta» publica la modificacion ministerial anunciada.

Hoy debe haberse celebrado la última conferencia relativa á la cuestion de Oriente.

Los rusos se concentran en el Sur.

SECCION RECREATIVA.

En un pueblo de esta provincia—de cuyo nombre no quiero acordarme—se estaba haciendo el padron de vecinos. Llego uno á la casa capitular y le pregunta el secretario:

- ¿Cómo se llama usted?
- Fulano de Tal.
- Y á su esposa?
- Mangana de Cual.
- ¿Cuántos hijos tiene usted?
- Tan solo una niña de siete meses.
- ¿Cómo se llama?
- Ay, señor secretario... ¿querrá usted creer que no me acuerdo en este momento del nombre de mi hija? Usted me dispense; voy á preguntárselo enseguida á mi muger.

Las paredes de la casa capitular se estremecieron. (Histórico.)

Hallábanse varios jóvenes de tertulia en casa de un amigo suyo, el cual se las echaba de poeta, y uno de los presentes dijo:

—Hombre, podrias recitarnos alguna de tus composiciones, pues tendremos sumo placer en oirla.

—De ninguna manera, repuso el discípulo de Apolo: mis composiciones no quiero que vean la luz pública.

—No te apures por eso, respondieron varios; apagaremos la luz, y será lo mismo que si no la hubiese visto.

Preguntábale no ha muchos dias un maestro á su discípulo:

- Oye, niño: tú, ¿qué parte de la oracion es?
- Pronombre personal.
- Muy bien: de qué número y de qué persona?
- Del número singular, y de la segunda persona de la Santísima Trinidad. (Histórico.)

De *El Solfeo*:
«Tranquileémonos.
Conservamos las más cordiales relaciones con la China.

No podíá ser de otro modo, con los puntos de contacto que tenemos los habitantes del Celeste Imperio y nosotros.

Por que ellos son *chinos*; pero mire usted que nosotros.....»

EPIGRAMA.

Á Sofia de Borrás
fui á visitar cierto dia,
y á una criada que habla
en una sala de atrás,
le pregunté por Sofia.
La criada amable fué,
y con gracioso talante
me respondió en el instante:
—Si quiere encontrarla usted,
búsquela usted por delante.

Solucion á la charada de la suscritora.

En mi *prima tres* guardé
tu charada, y *dos* cantando
con el *todo* paseando,
del *todo* me resfrié.

Solucion á las otras.

Con palo *MESTO* no sé
si podré, amigo curarte;
mas puedes, sino, tomarte
un poco de *CURARÉ*.

CHARADAS.

¡Oh tú, jóven constantino-politano furibundo que descifras las charadas en octavas de segundo. Y tú, amable suscritora ya sin rival en el mundo! ¿Me direis de esta charada la solucion? No lo dudo:

Por la *dos tres* de mi *prima* repetida, que es carlista, no dudo que sacareis que soy *todo*, de seguida.

Otra charadita
aun os diré yo.
Vaya, ¿qué no daís
la solucion?

Quien á *dos prima* se atreva
no es por cierto *prima dos*.
Y conviene ser muy *todo*
por razones que sé yo.

Uno de los amigos de R.

CUADRADO DE PALABRAS.

En *primera* habla un jilano.
Segunda no nuevo yo.
La *tercera* es apellido.
De *cuarta* me libre Dios.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLÓN.

SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA DE LUCAS BERJERON,
MORELLA.

En este establecimiento encontrarán las personas que gusten visitarle, cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo para caballero y señora, en oro, plata y metal blanco ó dorado.

Gran surtido de relojes de pared y sobremesa.
Dispertadores, cajas de música, cadenas, guardapelos y dijes de todas clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier poblacion de primer orden.

Relojes de bolsillo usados, á precios excesivamente baratos.
Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por un año.

SE VENDE una máquina de Belgravia para coser, y se dará á un precio económico.

Darán razon calle del Medio, número 48, latonería.

En la imprenta de este periódico se ha recibido un surtido de cajas de papel y sobres de colores, de gran novedad y elegancia y á precios reducidos.

CUADROS SINÓPTICOS

DE LA

HISTORIA DE ESPAÑA.

Con lo más interesante de la Historia universal.—Redactados previo un detenido examen de los mejores autores nacionales y extranjeros, entre ellos, Mariana, Miñana, Castillo, Lafuente, Gebrarth, Balmes, Cánovas del Castillo, Amador de los Rios, Castelar, Bossuet, Lombard, Chateaubriant, Prescott, Arago, César Cantú, Anquetil, Constanzo, etc., etc., por D. Manuel Meseguer Gónell, maestro superior, autor de otras varias obras, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

CONTIENEN: 1.º Resumen preciso y claro de la historia de España desde su poblacion en 2073 antes de Jesucristo hasta la actualidad, con un cuadro de su civilizacion en cada grande época. 2.º Los patriarcas, pontífices y gefes de los judios desde la creacion hasta Jesucristo. 3.º Las colebridades nacionales y extranjeras, ó sea los hombres y las mugeres eminentes en política, hacienda, virtud, guerra, literatura, ciencias y artes de todos los tiempos y todas las naciones. 4.º Los papas, emperadores, reyes, y gefes soberanos contemporáneos de los principes ó gefes españoles en cada época histórica. 5.º Los concilios de la iglesia desde los apóstoles. 6.º Los descubrimientos, fundaciones, inventos, publicaciones notables, y viajes célebres durante las mismas épocas. 7.º Los sincronismos más interesantes de la historia universal.

La enuacion de los principales autores consultados para la redaccion de esta obra, verdadero consultor histórico, y la relacion de lo que contiene, dan ya una idea de su importancia y utilidad para todas las clases inteligentes de la sociedad. Forma un tomo de más de 500 cuadros ó páginas en 4.º prolongado, que se vende á 15 pesetas y á 16 si ha de mandarse por el correo certificado.—Los maestros podrán adquirir la obra poco á poco, dirigiéndose al autor, que les mandará las entregas cuyo importe reciba á razon de un real la entrega, en letra de giro sobre Tortosa ó en sellos.—Puntos de venta: Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11.—Barcelona, Bastinos y Camí, Union, 26.—Tarragona, Gual y Roura.—Reus, Roca y Ferrer.—Lérida, Sol Torrens.—Tortosa, Oliveres.—Castellon, viuda de Vicente Perales.—Valencia, Mariana y Valls, Corretger y Comp. Corretjería, 20.—El autor, por Tortosa, Amposta.

ALMACEN DE MADERAS
de Terencio Vendrell,

PLAZA DE CLAVELLÍ, FRENTE AL MURO,

Se ha recibido en dicho establecimiento, nuevo surtido de madera de Flandes, Nort-América y de Haya, á precios muy convenientes. En el mismo local se expenden tabladoras de rica madera para uso de los labradores, á los precios de 22, 24 y 26 reales una.

Á LOS CONTRIBUYENTES.

LA PROBIDAD.—Agencia general de Negocios, establecida en Madrid, calle de Carretas, núm. 6, pral., se encarga de servir á provincias los pedidos que se le dirijan de primeras décimas y residuos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, para pago del actual trimestre de contribucion, y á precios convencionales, bien sean cantidades de escasa ó de mucha importancia.

Tambien se encarga de remitir los pedidos que se le dirijan de valores publicos á los precios de cotización así como de cange de facturas de dicho empréstito por titulos del mismo en esta Tesorería Central.

Dirigirse al director de la Agencia general LA PROBIDAD, calle de Carretas, 6, pral., Madrid.

SECRETOS É INTIMIDADES

DEL

CAMPO CARLISTA

EN LA PASADA GUERRA CIVIL,

POR SATURNINO GIMENEZ.

Un tomo en 4.º menor de 264 páginas, 8 rs. en Barcelona, 9 fuera.

CONTIENE: Dedicatoria.—Breves explicaciones.—La artillería carlista.—Pau-latino desarrollo del ejército carlista.—Máximum de fuerzas á que llegó.—Organizacion militar carlista.—Organizacion política y administrativa de los carlistas.—Los fueros y los carlistas.—D. Ramon Cabrera.—Cómo entró D. Carlos en España.—Las retiradas.—Vias de comunicacion y aduanas.—La corte de Durango: fisonomía de D. Carlos.—Servicio sanitario de los carlistas.—I. La asociacion *La Caridad*.—II. Hospitales y barracas.—Las confidencias.—Traiciones y convenios.—¿Volverá la guerra?—Datos para la historia de la guerra de Cataluña y en el Centro: Allocucion de D. Carlos.—Primera or-Véndense en las principales librerías. Los pedidos á SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 128, Barcelona.

Se halla de venta en la calle Mayor, frente á las oficinas, casa de don Manuel Garcia.

ganizacion del carlismo armado en Cataluña y en el Centro.—Carta del ex-comandante militar liberal de Cuenca.—Un bando de Lozano.—Nota de los carlistas fusilados.—Carta del obispo de Urgel á don Carlos.—De Vitoria á San Sebastian.—Los incendios y los incendiarios.

APÉNDICES.—I. Convenio para el cange de prisioneros y socorro de los heridos en Cataluña.—Diplomacia carlista: II. Nota de lord Beaumont, encargado de negocios de D. Carlos, á la prensa inglesa.—Discurso de M. O'Clery en la cámara de los comunes, á favor de la beligerancia carlista.—III. Informe oficial carlista respecto al asunto del *Gustav*.—IV. Algunos documentos sobre la cuestion Cabrera.